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■要闻速递

强化督查打好蓝天保卫战

边督边改

提升督察实效 增强群众获得感

落实整改方案 确保红树林面积

广西沿海三市停建所有涉及占用红树林项目
◆本报记者昌苗苗

去年11月，中央
第六环保督察组向广
西壮族自治区党委、
政府反馈督察意见指
出，广西城市建设规
划存在侵占自然保护
区现象，占用和破坏
红树林问题涉及钦
州、北海和防城港
三市。

4 月 26 日至 28
日，记者就此进行了
实地探访，发现三市
已经暂停所有涉及占
用红树林项目的建
设，制定了整改方案，
明确了目标、责任、措
施和时限等整改内容
和要求，正有序开展
整改。

防城港

违建设施已全部拆除，5次

补种红树林约13亩

“从小生在南方的海，我从远方
飞回来。飞过了八千八百里呀，我看
见红树林招手轻轻地摆……啊，白鹭飞
回红树林，红树林好温馨。啊，白鹭翱
翔蓝蓝的海，歌唱家园美好时代……”

记者走进防城港东兴市江平镇
交东村，村里的学校传出孩子们清亮
的歌声。

这个村被红树林环抱，处于中国
最大的红树林保护区之一——北仑
河口国家级自然保护区内，中央第六
环保督察组指出的北仑河口保护区
违规建设栈桥就在这里，而现在栈桥
的木桩已经全部拆除，红树林郁郁葱
葱，长势良好。

红树林是目前世界上少数几个
物种最多样化的生态系统之一，物种
资源非常丰富，是海岸卫士、防浪先
锋，它对于海洋生物多样性、固岸护
堤、净化海水和空气具有重要意义。

东兴市副市长李海介绍，东兴市
委、市政府接到中央环保督察组反馈
意见后，高度重视，立即组织会议研
究出台整改方案，市长亲自督办，已
全部拆除违规建设栈桥。今年 1 月以
来，先后 5 次进行红树林补种，共补种
2000 多株约 13 亩，开展动态巡查 20
次，组织 200 多人对保护区（竹山段）
的违法设施（大网、螺场）进行清理，
共清理面积 2000 余亩；北仑河口保护
区已上报总体规划至国家海洋局，并
正在制定界桩布设初步方案。为维
护保护区内水质，今年3月31日前还对
周围“渔家乐”生活污水问题进行综合
整治，彻底解决其污水直排问题。

下一步，东兴市还将加大宣传教
育力度，提高群众保护红树林意识，
特别是从娃娃抓起，大手拉小手，共
同参与到红树林的保护当中。

钦州

调整优化建设规划，确保现

有红树林面积不减少

督察组指出，2015 年 6 月，为建

设钦州滨海新城，自治区人民政府将
茅尾海自治区级红树林自然保护区
29%的面识调出保护范围，实际调减
面积达 1413.4 公顷，调整后保护区核
心区减少 13.3%，缓冲区减少 55.7%。

记者实地走访了滨海新城建设
项目涉及茅尾海自治区级红树林自
然保护区的区域，未发现施工现象。

“我们的整改要求是：确保现有
红树林面积不减少，自然保护区生态
得到恢复。”钦州市滨海新城管理委
员会副主任曾大立介绍说，今年 1 月
他们进一步科学论证、调整优化了滨
海新城建设规划，开展对《钦州市滨
海新城控制性详细规划》修改工作，
减少占用红树林。

广西茅尾海红树林自治区级自
然保护区管理处负责人宁崇济说，为
了更有效地保护好红树林，今年 3 月
20 日，钦州市聘请了自治区林业勘测
设计院对红树林保护区进行全面论
证，科学界定保护区范围，编制了保
护区调整修改方案，对行政区域内涉
及红树林的建设项目进行全面清理，
坚持高起点、高标准地做好滨海新城

规划修编工作；并制定了今年人工种
植红树林方案，计划 8 月底前完成人
工种植红树林 800 亩，扩大红树林面
积，逐步恢复自然生态系统；还设置
了 6 个 红 树 林 固 定 监 测 点 、1 个 生
态 监 测 样 地 ，定 期 开 展 生 态 监 测
活动。

下一步，还将加强重要海洋湿地
修复，继续推进茅尾海国家级海洋公
园建设及监管，加大对茅尾海滨海湿
地资源保护及海洋环境监管，在具有
代表性的红树林、盐沼草生存的海洋
环境进行持续监测和科学研究；积极
推进坚心围红树林生态公园建设，促
进茅尾海滨海植被修复，逐步构建海
岸带生态屏障，恢复近岸海域污染物
削减能力和生物多样性，提高抵御海
洋灾害以及气候变化的能力，兼具海
岸生态共生共荣机能，红树林修复示
范区建成后，将成为集生态保护、海
滨生态文化教育、城市绿地、风景园
林为一体的科普教育基地。预计在
今年底前完成整改。

下转二版

山西省省长楼阳生强调：

坚决打赢治水攻坚战
本报记者高岗栓太原报道 山西省省长楼阳生

日前在太原市调研汾河流域生态修复保护工作时强
调，要牢固树立正确的发展观、生态观、政绩观，以中
央环保督察为契机，以河长制为抓手，以消除黑臭水
体为突破口，坚决打赢水污染治理攻坚战。

调研中，楼阳生来到位于清徐县西谷乡的工程
核心区 1 号坝工地，现场察看施工进度，了解工程规
划思路，详细询问河道蓄水等情况。他叮嘱相关部
门和施工单位负责人要最大限度地尊重自然、顺应
自然、保护自然，加强安全管控，打造精品工程，切实
恢复河道生态功能，加快改善水生态环境。

楼阳生指出，“九河一湖”综合整治是从根本上
改善省城生态环境的重大举措。要高起点规划、高
标准建设，统筹推进河道治理、生态修复等工作，全
方位提升生态环境质量和城市品质。

楼阳生强调，水资源短缺是基本省情，水污染严
重是突出问题。各级各部门各单位一定要把治理水
污染摆在突出位置，采取过硬措施，2017 年底太原
市要基本消除黑臭水体，2018 年底汾河流域沿线基
本消除黑臭水体，努力实现清水复流，让人民群众更
多享受到生态治理的成效。

◆本报记者原二军

辽宁省从 5 月 7 日起向社会公
布中央环保督察群众信访举报转办
和边督边改情况，尤其是将重点案
件的调查核实情况、处理整改情况
及问责情况等信息都一一公布。

这些重点案件处理整治情况如
何？群众有何反应？日前，中央第
三环保督察组暗访人员对沈阳市一
些重点举报案件边督边改情况进行
了实地走访，记者随同进行了采访。

边督边改基本落实到位

督察组走访发现，重点信访举
报案件的边督边改基本落实到位。

位于沈阳市浑南区白塔河富民
南街教场桥下有一个雨水排口，因
排放污水且伴有恶臭异味被群众
举报。

暗访人员来到这里时看到，排
水口已经被封闭起来。据介绍，导
致污染的原因是教场桥雨水泵站雨
污混流，泵站截流改造已于 4 月 5 日

完成，停止向河体排水，白塔河也已
纳入全市黑臭水体整治计划。

沈阳市铁西新区后谟村高速收
费站周边有 56 家废品收购站，由于
加工过程中存在粉尘污染、生产废
水渗漏而被群众举报。

记者来到后谟村，看到村中道
路两旁大院内堆积的废旧塑料已不
见踪影，原来堆放塑料废品的简易
棚架下也全部清理干净。

暗访人员了解到，铁西新区接
到转办的案件后马上开始清理，6
家从事塑料加工的收购站全部拆除
设备，停止经营，现场已清理完毕；
50 家从事存储、分拣的收购站中绝
大部分都已搬离，预计 5 月底前全
部关停取缔。

在后谟村一个院子里，只剩下
了一个角落还堆着一些废旧酒瓶，
而废旧瓶子最多的时候曾堆满了大
半个院子。

沈阳市于洪区造化街道大转弯
村于虎铁路北侧有多家小塑料加工
厂，因粉尘扰民、焚烧塑料气味刺鼻
而被举报。记者在这里看到，许多
院子里堆积的废旧塑料已被清理
完毕。

沈阳市沈河区海上五月花住宅
区南部区域的“垃圾村”问题是当地
群众反映强烈的重大环境问题，也
是中央环保督察群众投诉的重点案
件之一。这一区域位于沈阳二环
内，养殖户众多，仅养猪户就有 14
户、多达 1700 多头猪。

记者在这里看到，原来的养殖
户已全部被取缔，地面上私搭乱建
的养殖场所被全部清理完毕。一些
已经清理完的土地上已经种上了柳
树、杨树、海棠等树木。

群众频频点赞，但担心环
境问题反弹

重点信访举报案件往往是群众
反响强烈的重点环境问题，污染严
重，长期得不到解决。中央环保督
察组进驻后促使这些问题得以迅速
解决，许多群众对此频频点赞。

在后谟村，70 多岁的喻大妈告
诉记者，这里的废品收购已经存在
很长时间了，“一些村民把房子场地
租给收购加工塑料废品的外来户，
可埋汰了，全村人都受影响。”

喻大妈说，现在把这些废旧塑
料加工点清理掉了，“我们是打心底

感到高兴”。不过喻大妈也有担心
的事，就是怕中央环保督察一结束，
这些小作坊又会反弹。

海上五月花住宅区位于群众举
报的“垃圾村”正北大约 500 处，居
民饱受污染之苦。“垃圾村”被取缔
清 理 后 ，居 民 们 切 实 感 受 到 了 变
化。小区居民怀女士说，以前一开
窗户，一刮南风，就有一股臭味飘过
来，“好几年了，原来年年也整治，但
都没有这次整治得这么彻底，还得
感谢中央环保督察组。”

已经退休的黄大叔说，自己在
这里住了 3 年，居民们也多次反映，
就这次整治的力度最大，效果最好，
大家都很满意，“这次治理下了这么
大工夫，我就希望能坚持下去，避免
中央环保督察结束以后再旧病复
发。”

解决环境痼疾仍需政府
持续发力

暗访人员选择的几个暗访地点
大都位于沈阳三、四环之间的城乡
结合部，具有一定的典型性。通过
暗访，记者也了解到，除了一些可以
立督立改、马上见效的环境问题之

外，一些涉及到黑臭水体整治、垃圾
处置等群众反响强烈的重大环境问
题，短时间内还无法彻底解决，仍需
地方政府持续发力。

如白塔河富民南街教场桥雨水
泵站雨污混流问题，根源在于泵站
北边楼盘是 2008 年后建设的，无污
水 管 道 ，居 民 把 污 水 排 入 雨 水 管
道。目前封闭了入河排口，但白塔
河水仍属于黑臭水体，需要加大整
治力度，而北边居民区的污水管道
亟待加快建设力度。

再如，位于沈阳市沈北新区财
落镇大辛村的大辛生活垃圾填埋
场，异味严重且垃圾渗滤液污染地
下水源。沈阳市环保局蒲河新城分
局已对大辛垃圾场立案查处，处罚
款 29.8 万元。对于积存的污水，提
出将于 2021 年 12 月前全部达标处
理，列入计划解决。

垃圾填埋场场长赵成玉说，原
来 设 计 能 力 为 日 处 理 生 活 垃 圾
2000 吨，但随着城市的发展，现在
每天要处理 4000 吨垃圾，超负荷运
转。垃圾填埋场目前采取的整治措
施就是及时对垃圾进行覆盖，并加
大喷洒除臭剂的频次，并对产生的
渗滤液进行封存。按照规划，将来
要建一个垃圾焚烧厂，到时垃圾就
不再往这里运送了，要做的就是把
现有垃圾处理完。

当地有关人员也表示，对于类
似的环境“老大难”问题，需要政府
在规划、投入、技术、治理等方面加
大力度，真正下决心，才能从根本上
得以解决。

本报记者原二军沈阳报道 辽
宁省委日前召开全会，审议通过了贯
彻落实习近平总书记参加十二届全
国人大五次会议辽宁代表团审议时
重要讲话精神的相关文件，突出强调
把自觉接受、主动配合中央环保督察
作为践行新发展理念、推进干部作风
转变的重要契机，对加强生态文明建
设和环境保护工作做出安排部署。

会议审议通过的《中共辽宁省
委关于贯彻落实习近平总书记参加
十二届全国人大五次会议辽宁代表
团审议时重要讲话精神的意见》指
出，要着力补齐发展短板，特别要抓
住中央对辽宁进行环保督察的机
遇，认真抓好生态建设和环境保护
问题整改，提高全省生态文明建设
和环境保护工作水平。

会议指出，要认真抓好中央第
三环境保护督察组交办案件和整改
意见的督办落实，确保件件有着落、
事事有回音。继续抓好“蓝天工程”

“碧水工程”“净土工程”“农村环保
工程”“青山工程”等环境保护“五大
工程”。继续推动落实“党政同责”

“一岗双责”。
辽宁省委书记、省人大常委会

主任李希强调，要抓好生态建设和
环境保护工作，深入落实《环境保护
法》和“大气十条”“水十条”“土十
条 ”，大 力 实 施 环 境 保 护“ 五 大 工
程”。严格环境监管执法，落实生态
环境破坏责任终身追究制度。进一
步加强环境保护督察巡查，对有关
责任人进行严肃问责，并举一反三，
建立和完善整改落实长效机制。
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本报记者蔡新华上海报道 中共上海市委、市政
府日前召开上海市中央环保督察整改工作领导小组
扩大会议，按照中央环保督察组的要求，进一步部署
落实环保督察整改工作。上海市委副书记、市长、领
导小组组长应勇指出，要全力以赴抓好中央环保督
察整改，进一步提高上海环保工作水平，努力做到经
济生态两手抓、青山金山长相依，向中央和全市人民
交出负责任的、合格的答卷。

“要充分认识环境保护的极端重要性，充分认识
做好环保督察整改工作是重大政治任务、重大民生
工程。”应勇指出，抓好督察整改是当前上海环保工
作的重中之重。要结合完成第六轮环保三年行动计
划，结合实施“大气十条”“水十条”“土十条”，结合

“五违四必”区域环境综合整治、城乡中小河道综合
整治，狠抓督察整改。要严格按照“条条有整改、件
件有着落”的要求，全面落实整改方案，确保整治一
项、核查一项、到位一项。在整改中，要不打折扣，举
一反三，能快则快，并着力建立长效管理机制。

上海市市长应勇：

不折不扣做好环保督察整改

本报记者王昆婷北京报道 为督促
河北省廊坊市进一步落实环境保护责
任，持续抓实抓好大气污染防治工作，
环境保护部决定对廊坊市大气环境问
题进行挂牌督办。

环境保护部近期督查发现，廊坊市
虽然加大工作力度，狠抓污染治理，大气
污染防治工作取得积极进展，但部分基层
党委、政府认识不到位、履职不到位的问
题仍然存在，《京津冀大气污染防治强化
措施（2016-2017年）》落实缓慢，尤其是部
分“散乱污”企业集群违法排污问题突出。

文安县胶合板企业集群环境污染

严重，约 2000 家胶合板企业和塑料加
工企业中，大部分厂区环境脏乱，配套
环保设施简陋，无组织排放明显，VOCs
排放基本无治理措施，二氧化硫、氮氧
化物基本处于直排状态。

大城县有色金属加工和保温材料
企业众多，大量拆解分拣、再生金属熔
铸、成品再熔铸，以及挤压、冷拔丝等企
业料场料堆未封闭、厂区脏乱，无组织
排放突出；应淘汰的工艺及设备大量存
在，环保设施简陋，污染物直排问题严
重；玻璃棉、岩棉、硅酸铝棉等保温材料
企业大气污染物普遍超标排放，VOCs

排放未采取有效治理措施。
环境保护部要求廊坊市人民政府

和有关部门严格落实《中华人民共和国
大气污染防治法》《大气污染防治行动
计划》《京津冀大气污染防治强化措施

（2016-2017 年）》《京津冀及周边地区
2017 年大气污染防治工作方案》，对文
安县胶合板企业集群、大城县有色金属
加工和保温材料企业集群进行环境综
合整治，加大治理力度，加强执法监管，
对存在的问题做到查处到位，整改到
位，公开到位，接受社会监督。有关督
办事项须于今年 10月底前完成。

环保部挂牌督办廊坊大气环境问题

中央第三环保督察组暗访重点案件整治情况

整改成效明显 仍需持续发力

湖北省宜昌市夷
陵区今年启动了黄柏
河流域综合环境治理
工程建设，主要治理
内容分为水利、城建、
交通、环保四类 26 个
子项目，计划建设工
期两年，2017 年完成
支流河道治理工程及
防汛道路改造工程，
2018 年 完 成 干 流 河
道治理及其他剩余项
目工程。图为黄柏河
生态湿地。

中国日报图片网
供图

本报记者王昆婷5月10日北京
报道 5 月 9 日 ，23 个 督 查 组 共 督 查
303 家企业（单位），发现 206 家企业
存 在 环 境 问 题 ，约 占 检 查 总 数 的
68%。存在问题的企业中，“散乱污”
问题企业 65 个，未安装污染治理设
施的 34 个，治污设施不正常运行的
22 个，存在 VOCs 治理问题的 10 个，
超标排放污染物的两个。

5 月 9 日晚，环境保护部副部长
赵英民率领第一巡查组人员抵达唐
山。5 月 10 日，赵英民率 领 第 一 巡
查 组 对 首 钢 迁 钢 矿 业 有 限 公 司 烧
结机脱硫现场、迁安九江线材有限
公 司 烧 结 机 脱 硫 现 场 以 及 原 料 厂
棚 化 工 程 现 场 检 查 。 赵 英 民 受 陈

吉宁部长委托，代表环境保护部对
强 化 督 查 组 人 员 进 行 慰 问，对督查
组的工作开展情况给予了充分肯定，
并要求督查人员再接再厉，扎实开展
工作。

赵英民指出，各 级 党 委 、政 府
要 切 实 履 行 环 境 保 护“ 党 政 同 责 ”
和“ 一 岗 双 责 ”职 责 ，认 真 落 实 环
境 保 护 部 督 办 和 督 查 组 交 办 环 境
问 题 的 整 改 工 作 。 各 地 方 要 重 视

“ 散 乱 污 ”企 业 集 群 整 治 工 作 ，细
致 排 查，深入整治，把工作做实、做
细，确保效果。

此外，环境保护部其他 9 个巡查
组也将陆续抵达巡查城市，开展为期
一周的巡查工作。

赵英民赴唐山巡查时要求

扎实开展督查 确保取得实效


